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l Con la consigna de “¡Ya basta de mal 
gobierno!”, la senadora del PRI, Lucy Meza, 
es la primera en registrarse en una contienda 
histórica por la gubernatura del estado en la 
que sólo participarán mujeres. “Sabemos que 
vamos a una elección de Estado, pero no les 
va a funcionar”, aseguró.

l En sesión extraordinaria de Cabildo en Jiutepec, David Ortiz 
asumió la presidencia municipal como suplente. En apego a la 
norma, Rafael Reyes pidió licencia definitiva para buscar la 
candidatura a la diputación local por el sexto distrito. 

O El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos confirmó que, pese a que 
este año se esperan muy altas temperaturas, entre sus prioridades para mejorar las 
condiciones de los planteles no son las techumbres, aunque han recibido “muchísimas 
solicitudes” en ese sentido. En la foto una escuela en Zacatepec que trabaja en casas de 
campaña desde 2017. CLARA VIVIANA MEZA / P 12  / Foto: Cortesía
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Los techos de las escuelas no son 
prioridad para el IEBEM

l El segundo del gobierno estatal pidió a quienes participen 
en la marcha del Día de la Mujer, evitar el color negro porque 
“son un poco más agresivas”.

l Adelantó que, aunque “la administración es respetuosa de 
la libre manifestación”, se tomarán medidas para evitar pintas 
en el Palacio de Gobierno.

l La manifestación será resguardada por mujeres policías 
mediante un plan de resguardo, no de intimidación.

“Las mujeres 
que visten de 
negro, son más 
agresivas”: 
Samuel Sotelo

El gobierno se prepara para el 8M

ANGÉLICA ESTRADA / P 7

Lucy Meza, la 
primera en 
registrarse

Rafa Reyes va por una diputación

Todos los candidatos a legisladores 
federales por Morelos

LA JORNADA MORELOS / P 8
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LA JORNADA MORELOS / P 11
O Foto: Especial



EDITORIAL / FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Sábado 02 de marzo de 20242

Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G

Subdirector editorial 
Daniel Martínez Castellanos

Opinión 
Héctor H Hernández Bringas

Coordinadora Administrativa y 
Publicidad 
Magda García S

Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Valerio Landa
Tecnología, Comunicaciones y 
Redes
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Erick Abraján Juárez
Clara Viviana Meza
Estrella Pedroza
Angélica Estrada
Hugo Barberi Rico

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
Gina Batista
Jorge A. Cázares Clement
José N Iturriaga de la Fuente
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores

La aparición en esta página legal 
no implica relación laboral con la 
empresa.

 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

• FOTO CIUDADANA

El problema del agua: crisis que sabíamos (desde hace años) que se acercaba

EDITORIAL

l “problema del agua” lo conocemos 
bien en Morelos, en donde aquella 
imagen de un estado pletórico 

de riquezas naturales y de agua en 
abundancia, se va acercando cada vez 
más al mito y a la leyenda.

Los activistas y protectores de la tierra 
se han quedado afónicos de tanto insistir 
en la importancia de cuidar nuestros 
cuerpos de agua y prevenir que los 
mantos acuíferos se sequen protegiendo 
al bosque y evitando usar los ríos y 
cañadas como vertederos industriales o 
basureros de comunidades enteras.

Estamos iniciando marzo y dos 
de nuestros cuerpos de agua más 
importantes por su producción piscícola, 
las lagunas de El Rodeo y Coatetelco, 
presentan una preocupante disminución 
en sus niveles de agua al grado que ya es 
frecuente que los pescadores terminen 
la jornada con sus redes vacías y que, 
por lo menos para este año, no puedan 
prever tener producto para vender en 
una de sus temporadas altas, como es la 
cuaresma.

Ciertamente el cambio climático y 
fenómenos meteorológicos como El 
Niño, han ocasionado sequía y lluvias 

intermitentes que no han sido suficientes 
para recuperar las presas y lagunas 
morelenses. La sequía afecta a la mayor 
parte del territorio nacional. 

La Conagua detalló en su reporte de 
la primera quincena del mes de febrero 
del 2024, que el 74.91% del país presenta 
algún grado de sequía, en el “Monitor 
de Sequía de México” del 15 de febrero, 
14 estados presentan un nivel de sequía 
extrema, listado en el que, por cierto, 
no aparece Morelos todavía, lo que nos 
permite imaginarnos el drama que 
deben estar viviendo los productores 
de Guerrero, Oaxaca y del Estado 
de México, por mencionar a los más 
cercanos.

En la Ciudad de México -territorio 
también enlistado dentro de la sequía 
extrema- crece la preocupación por 
la disminución del nivel del sistema 
Cutzamala -tan solo con el 38.6 por 
ciento de su capacidad- y se comienza 
a estudiar la posibilidad de racionar el 
líquido, como no ha sucedido en largo 
tiempo y como nunca había pasado por 
ausencia del agua.

En Coatetelco dicen que se necesitaría 
un temporal excepcional para que su 

laguna se recupere aunque sea un poco, 
cosa que es muy improbable que suceda.

El Banco Mundial calcula que 
durante las últimas cinco décadas la 
disponibilidad de agua por habitante en 
nuestro país cayó en un 60 por ciento, 
pues la disponibilidad de agua dulce pasó 
de 10 mil metros cúbicos por cabeza en 
1960 a 4 mil en 2012 y así, es probable 
que en 2030 llegue a ser de 3 mil metros 
cúbicos.

Es por eso que los activistas y 
protectores de la tierra se han quedado 
sin voz. Este es un fenómeno que no 
se dio de la noche a la mañana, ha 
sido una crisis en cámara lenta que ha 
evolucionado sin que la tomemos en serio 
y hagamos algo por solucionarla pues 
hay que recordar que hemos permitido 
que la contaminación impere y que se 
desvanezcan los vasos que surten de 
agua los mantos acuíferos. El clima 
no despostó el escombro y la basura 
que se han apoderado de los ríos y en 
las lagunas. Un árbol que tardó años 
en crecer es talado clandestinamente 
en cuestión de minutos. ¿Cuándo 
comenzaremos a tomarnos en serio el 
“problema del agua”?

E

Detalles en Cuernavaca

R Fotos: La Jornada Morelos
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ATUENDO • MIGUEL ÁNGELPersonas 
buscadoras 
denuncian 
ante CIDH 
falta de 
protección 
del Estado 
mexicano

O Foto: Cristina Gómez / Archivo – La Jornada

JARED LAURELES Y 
JESSICA XANTOMILA / LA 
JORNADA  

En audiencia ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (CIDH), representantes 
de colectivos y familiares de 
personas desaparecidas denun-
ciaron la falta de protección del 
Estado mexicano para quienes 
buscan a sus seres queridos, ya 
que ante los asesinatos, agresio-
nes y amenazas que enfrentan 
prevalecen la impunidad.

Además plantearon una serie 
de peticiones para proteger la 
integridad y la vida de las bus-
cadoras, y solicitaron a la nueva 
Relatora para México, Andrea 
Pochak, que realicen una visi-
ta urgente a México, poniendo 
especial atención a la crisis de 
desapariciones.

Raymundo Sandoval, integran-
te de la plataforma Por la Paz y 
la Justicia en Guanajuato, señaló 
que ante “los altos índices de des-
apariciones en el país” las fami-
lias no solo han denunciado ante 
las autoridades, sino que ante la 
falta de respuesta, “la negligen-
cia o incluso la colusión” de las 
instituciones con grupos crimi-
nales, se han visto obligadas a ser 
las encargadas de buscar a sus fa-
miliares con sus propios medios 
e incluso con sus propias manos.

Indicó que las mujeres se orga-
nizan en colectivos “para mitigar 
estos riesgos de manera grupal”, 
y se han hecho llamar “buscado-
ras o rastreadoras” que recorren 
lugares, buscan en fosas, debajo 

de pisos, rompiendo concreto, en 
campos, en cementerios y ríos, 
en túneles, en sistemas de riego, 
en granjas, en canales de aguas 
negras,” buscando donde el Es-
tado sabe que están y no busca” 
a sus seres queridos.

Al señalar que en México las 
desapariciones “son generali-
zadas, Sandoval apuntó que las 
motivaciones son múltiples, in-
cluso político-económica, en las 
que además agentes del estado 
participan.

Indicó que desde el 2010 se 
han asesinado a más de 20 per-
sonas buscadoras, de las cuales 
15 han ocurrido en los recientes 
cinco años, y todos estos casos, 
dijo, permanecen en la impuni-
dad.

Bibiana Mendoza, cuyo fami-
liar Manuel Ojeda Negrete des-
apareció el 8 de enero del 2018, 
acusó ante la CIDH que como 
buscadoras se les ha negado la 
protección en varias ocasiones, 
a grado tal de solicitar al Estado 
mexicano que sean consideradas 
como defensoras de derechos hu-
manos, pero también han recibi-
do una negativa.

Además, a personas buscado-
ras de varias partes del país que 
cuentan con medidas cautelares, 
se las retiran sin que haya una 
actualización de nuestro plan 
de protección, acusó.

“En México las instituciones 
están rebasadas, los mecanismos 
de protección que nos brinda el 
Estado son ineficientes; cuando 
queremos acceder a ellos tene-
mos que demostrar las agre-
siones que hemos sufrido, pero 

cómo le vamos a demostrar las 
agresiones a quienes han sido 
perpetradores de las mismas”, 
reclamó.

Ante esta situación, una repre-
sentación de las familias y colec-
tivos de búsqueda planteó un 
pliego petitorio de ocho puntos 
a la CIDH, entre los que destaca 
que el organismo internacional 
solicite de manera urgente al Es-
tado mexicano a reconocer a las 
personas buscadoras como de-
fensoras de derechos humanos y 
que sus riesgos están asociados a 
sus actividades.

También pidió que la CIDH 
Requiera al Estado mexicano 
que el mecanismo de protección 
de personas defensoras y perio-
distas haga llegar información 
sobre cuántas personas busca-
doras han solicitado medidas 
de protección, cuántas han sido 
otorgadas y cuantas han sido re-
chazadas.

En representación del Estado 

mexicano, Xasni Pliego Grani-
llo, directora general de Vincu-
lación y Políticas Públicas de la 
Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB), enlistó el marco normati-
vo interno y protocolos con que 
cuenta el país a fin de reconocer 
el derecho a la participación de 
las familias en todos los procesos 
de búsqueda de sus seres queri-
dos.

En una sesión en la que estu-
vo ausente la titular de la CNB, 
Teresa Reyes, Norma Herrera 
García, de la Secretaría de Go-
bernación, indicó que existen 
mecanismos de protección a de-
fensores de derechos humanos, 
los cuales se han fortalecido.

Dijo que mientras en el sexe-
nio anterior se erogaron 780 
millones de pesos por concepto 
de implementación y operación 
de medidas de protección, en la 
presente administración se han 
ejercido recursos por 2 mil 300 
millones de pesos.

En su participación, Jesús Pe-
ña, representante Adjunto en 
México del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas, apuntó que la 
desaparición de personas en el 
país “es una desgarradora rea-
lidad” para miles de familias y 
comunidades dentro y fuera del 
país.

Externó que además del dolor 
y sufrimiento que produce este 
lamentable crimen, se agregan 
el miedo, la inseguridad, la des-
confianza que experimentan las 
familias buscadoras.

Las buscadoras y las organiza-
ciones asistentes lamentaron la 
falta de interés por parte de las 
autoridades mexicanas de asistir 
de manera presencial a la audien-
cia y que no se contara con una 
representación de alto nivel de 
manera remota de autoridades 
como la Comisión Nacional de 
Búsqueda (CNB), además de la 
inasistencia de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR).
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(Segunda parte)

CUITLÁHUAC ALFONSO GALAVIZ 
MIRANDA*

n mi columna anterior hice un resu-
men sobre cómo, en 1973, Alejandri-
na Ávila se convirtió en guerrillera. 

En esta segunda entrega describiré, bre-
vemente, cuáles fueron los resultados de 
esta militancia, cómo terminó tal aventura 
guerrillera y qué ha sido de Alejandrina 
desde entonces. 

Recordemos que se trataba de un con-
texto nacional dominado por un régimen 
autoritario y represor hacia una parte de 
la disidencia política. Lo señalo ya que 
hay posturas que mantienen que la lucha 
guerrillera de la época, a excepción de la 
desarrollada en Guerrero, contó con poco 
respaldo popular. Puede que haya sido así 
en términos generales; sin embargo, hubo 
experiencias particulares que nos ayudan 
a complejizarla tal interpretación. Ese es 
el caso de las acciones en las que participó 
nuestra protagonista. 

De entrada, durante su llegada al “nuevo 
mundo” que implicaba la sierra y el estilo 
de vida rural, recibió ayuda de una pareja 
conformada por jóvenes rarámuris: José 
y Angelina. De hecho, vivió en la casa de 
ambos durante sus dos primeras semanas 
en la región. Fue así como logró crear una 
relación muy cercana con Angelina, quien 
entonces tenía 28 años y un embarazo de 
6 meses. Hubo un pasaje inicial en la re-
lación entre ambas que facilitó su acerca-
miento: Alejandrina curó a uno de los hijos 
de Angelina de una infección en el rostro 
ocasionada por piquetes de moscos. Por 
desgracia, Angelina murió durante el par-
to de su tercer hijo. Alejandrina señala que 
la noticia le produjo un profundo dolor.

Es verdad que el acercamiento inicial 
con José y Angelina fue posible debido 
que se trataban de familiares de Arturo 
Borboa, el indígena rarámuri que mencio-
né en mi entrega anterior. Él fue el prin-
cipal enlace para hacer trabajo político 
con habitantes de la zona (básicamente 
indígenas rarámuris y trabajadores de un 
aserradero). Borboa -quien era originario 
de la región- ya había adelantado trabajo 
desde antes de la llegada de Alejandrina. 
En palabras de nuestra protagonista: 

“El Tío” [Arturo Borboa] ya había esta-
do trabajando en la zona, hablando con la 
gente […] Platicamos con ellos y les expli-
camos el rollo de la [lucha armada: hacer 
una revolución socialista], nada más que 
dijeron que nos iban a apoyar en todo lo 
que necesitáramos, (y sí es cierto, siempre 
nos ayudaron), pero nunca nos expresaron 
que tuvieran mucho entusiasmo de irse de 
guerrilleros […] Lo que ellos querían era 
formar sindicatos. Cuando hablaron con 

nosotros eso fue lo primero que nos dije-
ron: “compañeros, ayúdennos a hacer un 
sindicato”. Sí les echamos el rollo de que 
ese no era el camino, que había que luchar 
por la revolución, pero pura chingada los 
convencimos. 

Por desgracia, estos trabajos se vieron 
afectados ya que hubo muchas diferencias 
y rupturas al interior de la organización. 
Quienes formaron parte del comando en 
el que militaba Alejandrina no participa-
ron directamente en los conflictos, pero sí 
terminaron afectando sus acciones.

Desde mi lectura, con todo y que el mé-
todo guerrillero no fue visto como viable 
para la mayoría de las personas con las que 
se interactuó, el panorama no fue total-
mente desalentador. Había similitudes en 
el convencimiento de la necesidad de crear 
sociedades más justas, por ejemplo. Para 
las y los guerrilleros, la lucha armada era 
el mejor método para solucionarlo; para 
trabajadores del aserradero, en cambio, 
era la construcción de un sindicato. 

 Las diferencias al interior con-
cluyeron con el “deslinde” de Alejandrina. 
Se argumentó, entre otras cosas, que ella 
nunca usó violencia física contra “enemi-
gos” de la revolución. En efecto, nuestra 
protagonista nunca disparó contra nadie, 
lo cual, a mi parecer, no la hace menos 
guerrillera que otras personas que sí lo 
hicieron. 

El “deslinde” sucedió a principios de 
1975, pero no implicó el fin del activismo 
social de Alejandrina. En 1977, se trasla-
dó a Aguascalientes para hacer trabajo 
político con obreros ferrocarrileros. Fue 
así que llegó a dicha ciudad, donde vive 
actualmente. 

A finales de 1979 ingresó a trabajar 
al Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales para los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE). Ello marcó el resto de su vida 
profesional y buena parte de su vida polí-
tica: se integró a la lucha sindical e, inclu-
so, llegó a ocupar puestos altos dentro del 
sindicato de trabajadores del instituto, con 
todo y que su condición de mujer la colo-
caba en una posición de desventaja. Según 
su testimonio, llegaron a señalarle “¿cómo 
te atreves a intentar ser secretaria general 
del sindicato? Eso es cosa de hombres”.

Alejandrina también ha formado parte 
de luchas de izquierda electoral y hoy en 
día es jubilada, simpatiza con el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador y sigue 
participando en la política de izquierda. 
En sus propias palabras, “nunca he deja-
do de luchar y yo creo que nunca lo voy a 
hacer”.

*Profesor de Tiempo Completo en El 
Colegio de Morelos. Doctor en Estudios 

del Desarrollo por el Instituto Mora.

RAÚL SILVA DE LA MORA

n 1978, Luis Zapata Quiroz ganó el 
Premio Grijalbo con Las aventuras, 
desventuras y sueños de Adonis Gar-

cía, El vampiro de la colonia Roma, una no-
vela que nos hizo testigos de una confesión 
íntima, condimentada con un sentido del 
humor hilarante, aunque a muchos no les 
dio precisamente risa su publicación, en 
1979. El tema de la homosexualidad era 
entonces un desafío que ponía nerviosa a 
buena parte de la sociedad. Son diversas 
las historias de escándalo alrededor de es-
ta novela. Desde antes de su publicación 
sucedieron, al menos, dos episodios: en el 
jurado que la premió, entre ellos Gustavo 
Sáinz y Sergio Galindo, estaba un repre-
sentante de El Heraldo (por la razón de 
que ese periódico ponía una cuarta parte 
del dinero), quién se opuso a premiar una 
novela de gays. Cuando en el suplemento 
de la revista Siempre!, La cultura en Mé-
xico, apareció un anticipo del libro, donde 
unos policías persiguen el auto donde via-
ja el vampiro con sus amigos y terminan 
acostándose todos, desde la Secretaria de 
Gobernación le llamaron a Carlos Monsi-
váis y lo pusieron a temblar. Eran los tiem-
pos del general Arturo Durazo, finísima 
persona del hampa mexicana en el poder.

Luis Zapata tenía 24 años cuando em-
pezó a escribir El vampiro de la colonia 
Roma. En un principio se propuso hacer 
una novela testimonio, a partir de graba-
ciones con un muchacho que se dedica-
ba a la prostitución. Luego encontró que 
había coincidencias en sus peripecias con 
las del Lazarillo de Tormes, La Pícara 
Justina, Guzmán de Alfarache, el Buscón 
Don Pablos, Pito Pérez y otros pícaros 
de la novela universal. Al mismo tiempo, 
recuerda, “tuve la intención de hacer un 
texto extremadamente coloquial, esa era 
mi búsqueda, llevarlo un poco hacia sus 
últimas consecuencias”. En la época que 
El vampiro de la colonia Roma irrumpió en 
la literatura mexicana, Luis Zapata estaba 
terminando su carrera de letras francesa, 
escribiendo su tesis sobre Chrétien de Tro-
yes, un escritor francés de la Edad Media. 

Cuando se cumplieron 30 años de la 
publicación de El vampiro de la colonia 
Roma, Luis Zapata aceptó una breve en-
trevista, con todo y lo reacio que era para 
hablar de su obra:

No tengo la costumbre de releer mis li-
bros. Una vez publicados me desentiendo 
de ellos. Difícilmente puedo decir lo que 
significa para mí El vampiro de la colonia 
Roma, no me regodeo mucho en los libros 
escritos, a mí me preocupa lo que estoy 
escribiendo en el momento, es lo que me 
interesa y en lo que me siento más com-
prometido.

- Pero lo cierto es que El vampiro te mar-
có y marcó un momento de la literatura 
mexicana.

En ese sentido sí creo que es el libro por 
el que me conocen muchos lectores, o la 
mayoría de la gente que ha leído un libro 
mío ha leído El vampiro, obviamente, por-
que se vendió y se sigue leyendo. La leen 
los jóvenes, cosa que me sorprende hasta 
cierto punto, se las piden en los CCH como 
lectura para materia de literatura y eso es 
en cierta forma halagador, sorpresivo. Pe-
ro no veo una razón para festejar 30 años 
de publicar un libro. Eso lo atribuyo a la 
generosidad de mis amigos, a quienes se 
les ocurrió decir que se cumplen 30 años 
de la publicación de El vampiro, y bueno 
¡sí y qué!  Otros libros míos cumplirán 20 
años o 15, pero no veo un motivo para ce-

lebrar. Como tampoco veo motivos para 
celebrar los cumpleaños, es simplemente 
el tiempo que pasa y en eso no veo que sea 
algo muy celebratorio.

- Entre 1979 y 2009 no sólo hay 30 años 
de distancia, también hay actitudes que se 
han modificado…

Obviamente se ha ganado libertad. 
Cuando salió El vampiro, muchos de los 
ataques se basaban en juicios morales, no 
literarios, que es como puedes criticar a un 
libro: señalar sus defectos o sus virtudes 
con un paradigma estético, literario y no 
moral, como fue criticado. Pero, al mismo 
tiempo, se publicaron muchas reseñas y 
críticas de apoyo. Estuvo muy dividida la 
opinión. Claro, también fue bienvenido por 
grupos de liberación gay, muchos intelec-
tuales hicieron comentarios favorables. 
Ahora, con tantos años de por medio, pues 
naturalmente han cambiado mucho las 
cosas. Por ejemplo la presencia de perso-
najes homosexuales, no solamente en la 
literatura, sino en las series de televisión, 
en las telenovelas, en el sector público, 
en todos lados ya es a tiro por viaje: tiene 
que haber un personaje gay. El público que 
consume ese tipo de literatura, televisión 
y cine ya cuenta y en función de eso se 
ajusta la oferta. 

- A la distancia, ¿cómo recuerdas tus 
intenciones al escribir y publicar un libro 
como este?

En cierta forma yo quería que el libro 
provocara alguna reacción, que desagrada-
ra al lector, quizá no tanto por las cuestio-
nes sexuales, aunque también las incluyo, 
sino por la exacerbación de lo verbal o del 
tono verbal. Me planteaba un poco la vo-
luntad de irritar al lector o de provocar en 
otro sentido, porque creo que una de las 
funciones de la literatura es retar, y uno 
como lector uno espera que el autor que 
está leyendo te rete en algún sentido, o te 
estimule en otros más, por lo menos esos 
son los autores que a mí me gustan, que 
más frecuento o que más me han llegado. 
Pienso, por ejemplo, en el Rabelais que ha-
cía grandes enumeraciones de cuestiones 
obscenas, toda la lista de cojones que hace 
en Gargantúa, que es muy chistosa y muy 
divertida. Seguramente lo que Rabelais 
tenía era la intención de sacudir al lector 
por medio de la risa: provocar es una parte 
importante de la literatura.

ALEJANDRINA ÁVILA, UNA 
ENFERMERA-GUERRILLERA EN LA 
SIERRA TARAHUMARA

EL VAMPIRO DE LA COLONIA ROMA 
CUMPLE 45 AÑOS

E
E

O Foto: Cortesía del autor

O Foto: Corbis Images



MIGUEL A. IZQUIERDO S.

or décadas, los talleres 
literarios operantes en 
Morelos han sido no sólo 

semilleros de escritoras y escri-
tores, sino, además, crisol en que 
muchos de ellos se han forma-
do hasta el punto de conseguir 
premios nacionales e interna-
cionales, en certámenes tanto 
de poesía como de narrativa.

Algunos han funcionado per-
manentemente, como el caso del 
taller literario a cargo del Maes-
tro Francisco Rebolledo, o el de 
poesía de la Dra. Ethel Krauze. 
Recordemos que décadas atrás 
funcionó uno conducido por el 
gran escritor Poli Délano y hay 
quienes se formaron en Cuaut-
la con el Maestro José Agustín. 
De hecho, una metodología es-
pecífica para impulsar y soste-
ner talleres literarios dirigidos 
a “no escritoras”, ha sido la de 
Ethel Krauze, que ha traspasado 
fronteras y se aplica ya en varios 
países, a la vez que continúa fun-
cionando en varios municipios 
de Morelos.

Es necesario también mencio-
nar la existencia y logros de la 

Escuela de Escritores Ricardo 
Garibay, en sus varias etapas, y 
en la que desde hace por lo me-
nos 25 años, se han formado ge-
neraciones de escritoras/es que 
figuran en el panorama literario 
de Morelos y del país. 

Pero además de formar escri-
tores/as, en esos talleres se han 
formado editoras/es indepen-
dientes, cuya presencia y queha-
cer es indispensable para enten-
der la vitalidad en el desarrollo 
de la literatura en el estado. 

Uno de esos talleres vigentes, 
es el iniciado durante la pande-
mia por el gran escritor Arturo 
Núñez Alday. Sin duda él, sobra-
do de capacidades y motivacio-
nes, como de imágenes ricas y 
letras, decidió convocar abier-
tamente a interesados en escri-
bir, y se ha ocupado (a quienes 
aceptaron el reto), de dirigirles, 
acompañarlos, y ya me lo imagi-
no, con sumo cuidado, a darles 
específicas indicaciones para 
la mejora de sus textos. Próxi-
mamente, el día 9 de marzo, 
el colectivo Alcatara, formado 
en ese taller, presenta un libro 
titulado Rostros de Babel, una 
muestra de los productos de su 
taller literario y nos ha invitado, 

a ustedes, lectoras/es, también. 
El libro ha sido publicado con los 
sellos de SaGa Ediciones y Colec-
tivo Alcatara, y estará disponible 
en La Bigotona, espacio cultural 
en que se presentará.

Veo necesario reconocer en es-
te caso como en los antes men-
cionados, las labores de quien 
conduce un taller de este género: 
el maestro Arturo, se hizo un par 
entre los talleristas, y no satis-
fecho con eso, se comprometió 
a llevarlos de la mano, mano 
amiga, a la salida, hasta llegar 
a una publicación, etapa que to-
dos sabemos tiene sus propios 
bemoles y nuevas satisfacciones, 
individuales y colectivas, y por 
cuanto ofrece la posibilidad pa-
ra nuevos errores y descuidos, 
nuevos traspiés, inesperados y 
colados. Y seguramente ahí ha 
estado continuamente Arturo, a 
su lado, celoso de la tarea y acu-
cioso revisor. Mis reconocimien-
tos para él, que con tanto orgullo 
les ha regalado su tiempo y les 
presenta por este camino, hoy, 
como para quienes han forma-
do este Colectivo Alcatara, que 
nos espera el 9 de marzo, a las 18 
horas, en La Bigotona del centro 
de Cuernavaca. 

TANIA NAVA

n plena contienda electoral, 
en la comunidad LGBTTTI-
QAP+, no hemos escuchado 

a ninguna candidata o candidato 
pronunciarse a favor de la diver-
sidad sexual, ¿cuál es su proyec-
to? ¿cuál es su agenda para los 
próximos 3 o 6 años? 

Pareciera que estamos en to-
tal abandono, que nuestra co-
munidad no es importarte, pero 
nuestro voto pesa, y pesará en 
las próximas elecciones, porque 
en la mayoría de los casos vamos 
a acudir a votar en familia y sa-
bemos que también nuestras fa-
milias se guiarán por nosotros, 
en el caso de elegir a una can-
didata o candidato o candidate 
aliade de nuestra comunidad, o 
bien a alguien que pertenezca 
a la población LGBTTTIQAP+, 
pero que además haya trabajado 
realmente y no quieran levantar 
la mano nada más porque son 
parte de las letras LGBT+. 

Tendremos que estar vigi-
lantes y pendientes, ya que la 
población LGBTTTIQAP+ que-
remos acciones reales, acciones 
afirmativas para los próximos 
años, la erradicación total de los 
crímenes de odio, aterrizar los 
pendientes que tenemos desde 
hace más de una década y siguen 
siendo los mismos, no es posible 
que en tantos años no se pueda 
reformar el sistema de salud, el 
sistema educativo y sobre todo 
el trabajo de sensibilización con 
la población en general, ya sabe-

mos que el desconocimiento es 
la causa de muchas interrogan-
tes y también muchos proble-
mas para la población LGBTT-
TIQAP+. 

Tenemos grandes expectativas 
para los próximos años, por lo 
que será muy importante ana-
lizar nuestro voto, necesitamos 
en el próximo sexenio, recupe-
rarnos en tiempos y recursos 
que no se han implementado en 
Morelos, alcanzar el modelo que 
necesitamos en nuestro Estado 
para que la felicidad para las per-
sonas LGBT+ sea una realidad.

Sabemos que no será fácil, 
sobre todo para la próxima Go-
bernadora quien tendrá que tra-
bajar al triple y a la velocidad de 
la luz, para poder generar todo 
lo que se requiere en Morelos, y 
si es que finalmente se logra cu-
brir este importante rezago que 
nos está afectando de manera 
significativa, en todos los ámbi-
tos, analicemos muy bien cada 
propuesta, en nuestros munici-
pios, en el Estado, conozcamos 
bien el perfil y el trabajo que han 
realizado las y los candidatos que 
estarán conteniendo este año, y 
que probablemente estarán tra-
bajando en los próximos años.

Porque si hoy se acercan para 
hablarnos bonito a la comunidad 
LGBT+ es porque quieren votos 
y decir que son incluyentes pa-
ra después de llegar al cargo,  
olvidarse de nosotros, ya no lo 
podemos permitir, compromi-
sos firmados para mi población 
LGBTTTIQAP+ es lo que nece-
sitamos.
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EL COLECTIVO ALCATARA Y SU TALLER LITERARIO

P
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O Imagen: Cortesía del autor

O Ilustración: Hannibal Martínez
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Recibe Margarita González 
Saravia constancia del MAS
REDACCIÓN

Fictus sincit as et quos remolor atur aut omni-
mod Este viernes, miembros del Partido Movimien-
to Alternativa Social (MAS), dieron a conocer que 
derivado a un análisis a los perfiles, lograron ver 
con honestidad y compromiso a Margarita González 
Saravia como la próxima candidata a la gubernatura 
por el MÁS.

En un evento público dónde participaron cientos 
de simpatizantes, realizaron la ceremonia de toma 
de protesta para Margarita González Saravia, quien 
minutos después recibió su constancia de registro 
del MÁS para la gubernatura de Morelos. 

De acuerdo con el presidente del Comité Directi-
vo Estatal del MAS, Enrique Paredes Sotelo infor-
mó que desde su creación el partido Movimiento 
Alternativa Social ha buscado ganar con trabajo y 
transformar Morelos.

“La transformación ha llegado al país y debe de 

continuar y esa es una gran coincidencia que te-
nemos con Margarita González Saravia y como 
sabemos se seguirá consolidando en Morelos para 
beneficio de toda la población en un ámbito de cali-
dad y como dice el presidente Andrés Manuel López 
Obrador primero los pobres”, explicó.

En su discurso, la precandidata a la Gubernatura 
por Morelos de Morena, Margarita González Saravia 
agradeció la confianza por parte de los militantes del 
MÁS, al señalar que muchas mujeres pueden tener 
el corazón puesto en las familias.

Por ello, se comprometió a tener un gobierno 
honesto con un gobierno austero que siempre pon-
dera a las mujeres y niñas por delante, “prometo 
no mentir, ni traicionar y siempre sacar adelante 
Morelos”, dijo.

 “Vamos a lograr ganar con los candidatos del 
MÁS el estado de Morelos porque entre todos, nues-
tro estado está lastimado y está en una situación 
difícil y complicada, nuestra situación tenemos que 
sacar adelante nuestro estado”, aseveró.

O David Iván Ortiz Muñoz, presidente municipal suplente de Jiutepec. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

O Margarita González Saravia se comprometió a tener un gobierno 
honesto y austero que siempre pondrá a las mujeres y niñas por 
delante.Foto: Especial

Rafa Reyes 
deja la 
alcaldía de 
Jiutepec, va 
por una 
diputación
LA JORNADA MORELOS

Después de 62 meses a cargo 
del Ayuntamiento de Jiutepec, 
Rafa Reyes Reyes, solicitó licen-
cia definitiva a la alcaldía de Jiute-
pec. Reyes Reyes, quien mantiene 
altos índices de aprobación por 
su gestión en la alcaldía, busca-
rá ser candidato a la diputación 
local por el sexto distrito, con ca-
becera en el mismo municipio, y 
en apego a la norma determinó 
separarse del cargo.

Con ello, el Ayuntamiento que-
dará bajo el mando del alcalde su-
plente, David Iván Ortiz Muñoz, 
conforme a lo que establecen los 
artículos 171 párrafo cuarto, así 
como 172 de la Ley Orgánica Mu-
nicipal del Estado de Morelos.

Reyes Reyes es un político mo-
relense que después de varios pe-

riodos como secretario munici-
pal, y dedicarse a otros proyectos, 
se postuló a la alcaldía de Jiutepec 
por el partido Movimiento de Re-
generación Nacional en el 2018. 
Una vez que obtuvo el triunfo se 
dedicó a la administración muni-
cipal con mucha cercanía con los 
jiutepequenses, lo que le valió en 
el 2018 alcanzar la reelección.

En su último informe como 
alcalde, que rindió el pasado di-
ciembre, Reyes Reyes hizo un re-
sumen de metas cumplidas entre 
las que destacaron la cobertura 
del servicio de agua potable, el 
pago casi total de la deuda mu-
nicipal, la dotación de servicios 
como el de recolección de basura 
que cumplió cinco años siendo 
gratuito en el municipio, la sus-
titución de todas las luminarias, 
la extensión del servicio de alum-
brado a 145 zonas del municipio, 

la construcción de canchas de 
usos múltiples.

Además, resaltó el trabajo para 
reforzar la vigilancia en el muni-
cipio, el saneamiento de la policía 
municipal, la reducción del 80 por 
ciento en los accidentes vehicula-
res gracias a la operación eficien-
te del alcoholímetro, las 198 obras 
municipales, que van desde la pa-
vimentación y dotación de agua 
potable, hasta la rehabilitación de 
espacios deportivos y la construc-
ción del Parque de la Inclusión.

En Jiutepec se mejoraron los 
servicios de salud, alimentación, 
se cuidó a los animales de compa-
ñía, se impulsó el desarrollo eco-
nómico y agropecuario, recordó 
en su informe.
David Ortiz rinde protesta 

En la sesión extraordinaria de 
cabildo, el alcalde David Ortiz 
reconoció a Rafael Reyes, des-

tacando el empeño y la alta res-
ponsabilidad que imprimió en 
el desempeño de las actividades 
propias, sentando las bases para 
la transformación de Jiutepec y el 
mejoramiento de las condiciones 
de las condiciones de vida de las 
familias.

Ortiz Muñiz dijo que trabajará 
incansablemente para consolidar 
los programas, proyectos y accio-
nes emprendidas en lo que va de 
la administración; el presidente 
refrendó su disposición para par-
ticipar con los integrantes del 
Ayuntamiento en la consecución 
de lo que todos quieren, el bien y 
el desarrollo de Jiutepec.

Previamente, Rafa Reyes agra-
deció el acompañamiento de la 
síndica, las regidoras y los regi-
dores; el otrora alcalde resaltó 
la responsabilidad conjunta de 
hacer gobierno más allá de los 

colores partidas, haciendo causa 
común por el bien del municipio 
y de la sociedad gobernada. 

Reyes Reyes deseó el mejor 
de los éxitos en el cargo a David 
Ortiz, augurando que tomará las 
mejores decisiones para todos los 
retos que le tocarán durante su 
encargo; Rafa Reyes agradeció 
la confianza que le otorgó la ciu-
dadanía, concluyó diciendo que 
desde dónde esté, continuará abo-
nando al desarrollo y progreso del 
municipio de Jiutepec.

En la sesión extraordinaria de 
cabildo participaron: Cira Hor-
tencia Vega Velázquez, Daniel 
Reyes Ubaldo, Asenet Albavera 
Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedi-
llo, Adrián García Sámano, Raúl 
Martínez Ortiz, Erick Raúl Maya 
Ortiz, Patricia Lizzete Ramírez 
Álvarez, Natalia Solís Cortez y 
Rosa Martha Villalobos Virueta.
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Destapa Agustín 
Alonso a su 
secretario 
particular como 
candidato a 
diputado local 

Mujeres que visten 
de negro, son más 
agresivas: Samuel 
Sotelo

NO HAY MÁS QUE DOS SOPAS •  OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

El diputado Agustín Alonso 
Gutiérrez “destapó” a su secre-
tario particular y suplente en 
el congreso de Morelos, Alexis 
Ayala Gutiérrez como candidato 
de Nueva Alianza a la diputación 
local por el distrito 12, correspon-
diente a los municipios de Jiute-
pec y Yautepec.

“Es un buen candidato, cono-
ce el territorio, los liderazgos, la 
gente sus necesidades, especial-
mente en este distrito y primero 
Dios y la gente, será el candida-
to”, dijo.

Alexis Ayala, fungió como di-
rector del Instituto de la Juven-
tud, durante el sexenio de Graco 
Ramírez; posteriormente se des-
empeñó como secretario particu-
lar del exmandatario.

También, tras el sismo del 19 
de septiembre del 2017, dirigió el 

Fondo Unidos por Morelos, mis-
mo que prometió la reconstruc-
ción de las viviendas dañadas por 
el temblor, y que años después 
fuera detectado por la Entidad 
Superior de Auditoría y Fiscaliza-
ción (ESAF) un presunto desvío 
de recursos por el orden de mil 
millones de pesos, donde Alexis 
Ayala y Sergio Beltrán Toto fue-
ron señalados como presuntos 
responsables.

Desde entonces, la ESAF ha pe-
dido al diputado Agustín Alonso, 
mantenerse al margen del pro-
ceso que se sigue en contra de 
su colaborador, a fin de que no 
existan irregularidades.

Es importante señalar también 
que el legislador, recientemente 
fue designado como candidato 
a una diputación federal por el 
partido Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena), aun-
que no ha sido puntual sobre una 
adhesión al partido oficialista.

ANGÉLICA ESTRADA

De cara a la próxima moviliza-
ción de mujeres, en conmemora-
ción del 8 de marzo “Día Interna-
cional de la Mujer”, el secretario 
de gobierno, Samuel Sotelo Salga-
do recomendó a las participantes 
no portar vestimenta en color ne-
gro, ya que “sabemos que quienes 
visten así son un poco más agresi-
vas”, acusó.

El encargado de la política inter-
na dijo que el Ejecutivo es respe-
tuoso de la libre manifestación, no 
obstante, ya analizan estrategias 
que impidan pintas en las paredes 

de Palacio de Gobierno.
“Ya estamos tomando precau-

ciones, porque sabemos que cau-
san algunos daños; siempre somos 
respetuosos del derecho a la libre 
manifestación, pero tomaremos 
medidas”, reiteró.

Cuestionado sobre si se desple-
gará algún operativo de seguridad, 
el funcionario confirmó que así se 
hará; se buscará la participación 
de elementos mujeres, y aseguró 
que se tratará de un plan con el 
objetivo de resguardo más no de 
intimidaciones.

Cabe destacar, en torno a la ves-
timenta, las colectivas feministas 
que organizan la movilización del 

8M, han convocado a las partici-
pantes a vestir prendas en color 
negro, en señal de luto por los fe-
minicidios ocurridos en Morelos.

De acuerdo con estimaciones de 
las colectivas, se espera la partici-
pación de al menos 10 mil muje-
res; la movilización partirá desde 
la glorieta del “Niño Artillero”, al 
sur de Cuernavaca, y concluirá en 
la explanada del zócalo capitalino.

Este año, el cambio en la ruta 
que seguirá la marcha, obedece a 
un homenaje en memoria de Ma-
fer, artista y activista que fuera 
localizada sin vida en el conocido 
Puente sin Fin, en diciembre pa-
sado.



REDACCIÓN

La primera de las tres prota-
gonistas de la elección para la 
gubernatura del estado se regis-
tró la tarde de este viernes en el 
Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciu-
dadana (Impepac). La senadora 
Lucy Meza asistió acompañada 
de simpatizantes y dirigentes de 
los partidos que forman la coa-
lición Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos, a presen-
tar su solicitud de registro como 
candidata a la gubernatura en 
una contienda que, por primera 
vez en la historia del estado, solo 
participarán mujeres.

Lucy Meza advirtió que “hoy 
se inicia un parteaguas en More-
los donde finalmente las familias 
morelenses tendrán que decidir 
entre dos opciones, y nosotros 
estamos convencidos de que nos 
asiste la razón y representamos el 
cambio con seguridad que piden 
las familias morelenses”. 

Expuso que “vamos a construir, 
y esperamos que en este caso el 
Impepac, actúe siempre con im-
parcialidad, apegado al Estado 
de Derecho y sobre todo que fo-
mente la participación ciudadana, 
que esa va a ser muy importante 
para garantizar unas elecciones 
limpias y democráticas, hacemos 
este llamado justamente al Insti-
tuto a que sea un buen árbitro, a 
que realmente enarbole los prin-
cipios democráticos de este gran 
estado de Morelos”.

Porque, advirtió: “Sabemos que 
vamos a una elección de Estado, 
pero no les va a funcionar porque 
la gente en Morelos ha desper-
tado. La gente hoy está ávida y 
urgida de un cambio. Porque es 
vergonzoso y lastimoso este go-
bierno que tenemos, indolente, 
obsceno, frívolo, ausente, y que 
hoy busca fueros para poder eva-
dir a la justicia. Eso no se vale, la 
gente quiere un cambio de a de-
veras y con la coalición Dignidad 
y seguridad por Morelos, Vamos 
Todos, lo vamos a lograr”.

También señaló que las puertas 
de la coalición están abiertas para 
quienes decidan abandonar otros 
proyectos políticos: “claro que to-
das y todos son bienvenidos para 
construir un gran estado”.

Y nuevamente refirió a las en-
cuestas: “nosotros no tenemos 
que andar pagando para decir que 
vamos bien o que vamos ganando. 
Yo creo que el que paga para decir 
que va ganando es porque va mal. 
Nosotros vamos bien, en nuestros 
números, en nuestras encuestas 
vamos bien, en encuestas serias. 
Pero vamos a seguir trabajando, 
porque recuerden que las encues-
tas son la radiografía del momen-
to y nosotros estamos sumando 
todos los días y vamos a lograr 
este triunfo”.

Después de su registro, ante 
cientos de simpatizantes, Lucy 
Meza advirtió que en 94 días las y 
los morelenses decidirán entre el 
cambio profundo y la continuidad 
del desgobierno de Cuauhtémoc 
Blanco. 

“Morelos ya despertó. Hemos 
decidido ponerle un alto al abuso 
de poder de Cuauhtémoc Blanco 
y de quienes buscan perpetuar su 
mandato. De ahora en adelante, el 
pueblo vuelve a tomar las riendas 
del estado”, apuntó.

Y les aseguró que el gobierno 
actual perdió la confianza de los 
ciudadanos, por eso estamos en 
pie de lucha. “Vienen días mejo-
res para Morelos porque el poder 
volverá a ser de la gente. El poder 
que emana de la gente volverá a 
servir a la gente”, abundó.

Y sentenció: “Ya no podemos 
permitir que nos gobiernen quie-
nes no son de Morelos”.

Lucy Meza agradeció la pre-

sencia de su madre, de sus hijos, 
en especial de su hija Cristian a 
quien dedicó palabras de agrade-
cimiento y destacando la impor-
tancia que ella y su familia han 
tenido en su vida. Y sostuvo que 
“este es el gran movimiento con el 
que vamos a dar la lucha de nues-
tra vida. Estamos en un momento 
crucial de nuestra historia y Mo-
relos requiere de todos sus hijos. 
Por nuestro presente y futuro, 
por nuestras familias, por nuestra 
tierra, vamos a darlo todo”.

En medio de gritos que corea-
ban: “¡gobernadora, gobernado-
ra!”, Lucy Meza lamentó la grave 
crisis que padece Morelos, que las 
familias vivan en la zozobra por 
la violencia, que haya negocios 
cerrando por las extorsiones y 
cobro de piso, y que los jóvenes 
busquen irse a otros estados, con 
mujeres temerosas.

También recordó que los mo-
relenses “no somos ni sumisos ni 
obedientes, nos rebelamos a las 
injusticias, a las imposiciones y a 
los abusos del poder. Nuestra his-
toria revolucionaria nos precede”.

“Sabemos aguantar, pero tam-
bién sabemos levantar la voz, y 
hoy decimos ¡Ya basta!. Basta del 
mal gobierno, basta de la indo-
lencia y la ineficiencia, basta de 
corrupción y nepotismo, basta de 
encubrimiento y pactos de impu-
nidad, basta de violencia e inse-
guridad. Basta de la continuidad 
del actual gobierno que nos ha 
sumido en el atraso social”.

LA JORNADA MORELOS
Sábado 02 de marzo de 2024SOCIEDAD / OPINIÓN8 lajornadamorelos.mx

¡Ya basta de mal 
gobierno!: Lucy 
Meza
La senadora es la primera en registrarse en una contienda 
histórica por la gubernatura del estado en la que sólo 
participarán mujeres

O “No somos ni sumisos ni obedientes, nos rebelamos a las 
injusticias, a las imposiciones y a los abusos del poder”, aseguró la 
senadora al recibir su constancia. Foto: Especial

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

omo dijera Julio César 
Chávez, boxeador y ahora 
comentarista de boxeo, 

“¡hay tiro…hay tiro!”. No hay 
un ring donde se compita por 
la gubernatura de Morelos, la 
confrontación se está dando 
a lo largo y ancho del estado 
de Morelos, en las calles y por 
todos los medios de comunica-
ción al alcance y especialmente 
en redes sociales. La contienda 
es entre dos mujeres: Marga-
rita Saravia y Lucy Meza; dos 
proyectos antagónicos.

El proyecto de Margarita Sa-
ravia, no es novedoso porque se 
encuentra anclado a la marca 
Morena de la 4T y al compro-
miso político de un goberna-
dor cuestionado, ineficiente y 
hasta nefasto, que ha sumido 
a los morelenses en una ola 
de inseguridad y violencia. Le 
pesará sobre sus hombros la 
defensa que AMLO hace de 
Cuauhtémoc Blanco y su mano 
protectora para darle amparo e 
impunidad con la candidatura 
a una diputación plurinominal. 
Su proyecto es de continuidad 
como si en el estado de Morelos 
reinara la prosperidad. El eno-
jo de los morelenses está a flor 
de piel y los morenistas sienten 
malestar por un gobernador 
que los deja mal representados.

El proyecto de Lucy Meza es 
alternativo integrado por una 
coalición de partidos, agrupa-

dos bajo una idea clara y pre-
cisa, Por la Dignidad y Seguri-
dad de los Morelenses Vamos 
Todos. Es cierto que apenas 
hace algunos meses militaba 
en Morena donde le jugaron 
una traición y fue vetada por 
Cuauhtémoc Blanco. Rápida-
mente se posicionó entre la 
coalición de los partidos po-
líticos y el frente amplio de la 
sociedad porque es una mujer 
carismática y que ha ganado 
elecciones conquistando el vo-
to en las calles. Su experiencia 
política la coloca como, un peso 
pluma altamente competitiva 
y con posibilidades de triunfo. 

Ya se ha desatado una guerra 
entre los equipos de campaña 
con descalificaciones mutuas y 
ponderando encuestas a modo, 
con porcentajes exagerados, es 
el juego político-electoral per-
mitido; sin embargo, Margarita 
Saravia tiene un hándicap en 
contra, su imagen es adusta y 
no comunica; mientras que la 
de Lucy Meza tiene una imagen 
con una sonrisa agradable y un 
rostro que refleja carisma y se-
guridad. No olvidar que la elec-
ción se gana con votos, pero las 
emociones cuentan y cuentan 
mucho. Somos seres emocio-
nales más que seres racionales. 
La apuesta está en el trabajo 
efectivo, su capacidad de con-
vencimiento y la estructura 
territorial con la que cuenten 
las contendientes. Por lo pron-
to los ciudadanos morelenses 
tendremos que salir a votar.

MORELOS TENDRÁ POR 
PRIMERA VEZ UNA MUJER 
GOBERNADORA

C
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El Impepac 
actúa con total 
imparcialidad: 
Gally Jordá
LA JORNADA MORELOS

El Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana (Impepac) ha 
actuado con total imparcialidad 
en la elección en curso, aseguró 
la consejera presidenta, Mireya 
Gally Jordá, e invitó a quienes 
tienen denuncias sobre una “gue-
rra sucia” y otras irregularidades 
probables de parte de los actores 
políticos a que lleven sus denun-
cias al órgano electoral local 
“en el momento en que tengan 
pruebas yo con todo gusto las 
recibiré o las instancias corres-
pondientes”.

Adelantó que las campañas 
electorales que están por ini-
ciar serán totalmente distintas 
a cualquiera que se haya vivido, 
“hay muchas características que 
la hacen muy diferente”, expu-
so, pero reiteró que el Impepac 
está preparado para arbitrar la 
contienda y garantizar que la ley 
y el voto de los morelenses sean 
respetados.

La UAEM auditará el PREP

El Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) 
del Instituto Morelense de Proce-
sos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac), contará 

con una auditoría al sistema 
informático e infraestructura 
tecnológica, ello con base en las 
disposiciones previstas en el Re-
glamento de Elecciones del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE).

Así lo señaló la consejera elec-
toral y presidenta de la Comisión 
Ejecutiva Temporal para el Desa-
rrollo de las Actividades del Pro-
grama de Resultados Electora-
les Preliminares (PREP), Mayte 
Casalez Campos, en el marco de 
la firma del contrato con la Uni-
versidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), como Ente 
Auditor del PREP para el Pro-
ceso Electoral Ordinario Local 
2023-2024.

O La consejera presidenta del IMPEPAC, Mireya Gally Jordá, y el 
director general de Tecnologías de Información y Comunicación de la 
UAEM, Ignacio Sánchez Zamudio. Foto: Impepac

Se destacó que el Ente Audi-
tor del PREP será el encargo de 
llevar a cabo las actividades inhe-
rentes al diseño, implementación 
y aplicación del PREP, el cual es 
un mecanismo de información 
electoral previsto en la ley, en-
cargado de proveer resultados 
preliminares y no definitivos, y el 
cual es de carácter estrictamente 
informativo a través de la captu-
ra, digitalización y publicación de 
los datos plasmados en las actas 
de escrutinio y cómputo, estable-
ció la consejera Mayte Casalez.

El objetivo principal del PREP 
es el de informar veraz, oportuna 
y públicamente, conforme a los 
preceptos de seguridad, transpa-
rencia, confiabilidad y credibili-
dad e integridad de los resultados 
en la información en todas sus fa-
ses, y para lo cual se contará con 
36 Centros de Acopio y Transmi-
sión de Datos autorizados por el 
Impepac, mismos que operarán 
en los Consejos Distritales y Mu-
nicipales Electorales.

Por su parte, Mireya Gally 
Jordá, reconoció que, por terce-
ra ocasión, sea la UAEM el Ente 
Auditor del PREP y recordó que 
en el Proceso Electoral 2020-
2021 se alcanzó una eficiencia del 
100 por ciento y los resultados 
fueron confirmados por los cóm-

putos oficiales realizados en cada 
uno de los Consejos Distritales y 
Municipales Electorales.

Por su parte, el director ge-
neral de Tecnologías de Infor-
mación y Comunicación de la 
UAEM, Ignacio Sánchez Zamu-
dio, quien acudió también con la 
representación de la rectora de la 
máxima casa de estudios del es-
tado, Viridiana Aydeé León Her-
nández, destacó que se garan-
tizarán los recursos humanos, 
infraestructura y tecnología para 
el cumplimiento de los objetivos 
de esta auditoría en informática 
y seguridad.

“Asimismo, garantizar a la so-
ciedad morelense que el trabajo 
en conjunto de nuestras institu-
ciones, la UAEM y el Impepac, 
obtendrán el mejor de los resul-
tados”, puntualizó.

En la firma del contrato con la 
UAEM, como Ente Auditor del 
PREP, participaron también las 
consejeras electorales: Isabel 
Guadarrama Bustamante, Eliza-
beth Martínez Gutiérrez y Mayte 
Casalez Campos; así como el con-
sejero electoral Pedro Gregorio 
Alvarado Ramos. + La consejera 
presidenta del órgano electoral 
invitó a quienes alegan guerra 
sucia y otras irregularidades a 
hacer sus denuncias.
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Las Entrevistas Preliminares y la Entrada 
en Análisis

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

O Imagen: Cortesía del autor

Todo lo que te 
urge saber de la 
convocatoria a 
licenciaturas de la 
UAEM

Sergio Pérez y Javier 
Bolaños, finalistas de 
Morena para Cuernavaca
LA JORNADA MORELOS

La encuesta de reconocimien-
to realizada por el partido Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal para designar a su candidato 
a la presidencia municipal de 
Cuernavaca arrojó un empate, 
por lo que corresponderá a la 
dirigencia nacional del partido 
hacer una valoración de los dos 
contendientes que resultaron 
“ganadores” para definir a quien 
contenderá con José Luis Uriós-
tegui, de la coalición Dignidad y 
Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos; y con Myredd Mariscal, 

la abanderada de Movimiento 
Ciudadano.

El senador Sergio Pérez Flo-
res y el excandidato panista a la 
alcaldía, Javier Bolaños, son los 
finalistas en la contienda interna 
de Morena que, a través del res-
ponsable del proceso interno en 
Morelos, Leonel Godoy, se com-
prometió a resolver entre lunes 
y martes próximo quién será el 
nominado para la alcaldía.

Durante las últimas semanas 
las protestas en contra del pro-
bable nombramiento de Javier 
Bolaños Aguilar, y los anuncios 
de respaldo a algunos de los con-
tendientes, que a la postre no fue-

ron considerados para la última 
etapa del proceso interno, ame-
nazaron con romper la unidad de 
Morena en Cuernavaca. Sin em-
bargo, Leonel Godoy y el delega-
do en funciones de presidente del 
partido en Morelos, Ulises Bravo, 
negaron cualquier riesgo para la 
unidad en el partido.

Mientras tanto, la contienda 
por la alcaldía de la capital de 
Morelos no termina de definir-
se, pues faltan las determinacio-
nes de los partidos del Trabajo y 
Verde Ecologista, que decidieron 
romper la alianza que tenían con 
Morena para alcaldías y diputa-
ciones locales.

LA JORNADA MORELOS

La Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), pu-
blicó su convocatoria de nuevo 
ingreso pare el nivel superior, en 
la que explica el proceso que de-
berán seguir los miles de egresa-
dos de bachilleratos que buscan 
un lugar en el nivel licenciatura. 

Para el proceso debe adqui-
rirse una ficha, cuyo costo es 
de 950 pesos, que da el derecho 
a participar en el concurso de 
admisión. Si quieres adquirir la 
ficha deberás acudir al portal de 
prerregistro, www.uaem.mx, lle-

var los datos que se solicitan y 
descargar el recibo para hacer el 
pago en las sucursales de BBVA 
o Santander.

Después tendrás que hacer 
el canje de tu ficha pata lo que 
deberás presentarse con la pre-
ficha, el comprobante de pago, 
tu identificación oficial actua-
lizada con fotografía, tu Clave 
Única del Registro de Población 
(CURP); y en caso de ser extran-
jero, presentar tu pasaporte o 
forma de migración FM3. Si no 
llevas tu documentación com-
pleta no podrás hacer el trámite.

El registro lo podrás hacer en 
tres sedes de registro, el Gimna-

sio Auditorio del Campus Nor-
te, en la colonia Chamilpa de 
Cuernavaca (que estará abierto 
para recibirte, de acuerdo con 
la inicial de tu primer apellido 
entre el 23 y el 30 de abril; y en 
las sedes foráneas de la Región 
Oriente en Cuautla, y de la zona 
sur en Jojutla que sólo abrirán 
del 24 al 26, también de acuerdo 
con el apellido, orden que pue-
des consultar en la convocatoria 
que reproducimos en esta mis-
ma página.

El examen de admisión se 
aplicará el 8 de junio, así que 
prepárate muy bien, y mucha 
suerte.

LUIS MARÍN*

ué es lo más difícil para 
el practicante en psicoa-
nálisis sino las primeras 

entrevistas cuando alguien nos 
consulta? ¿Qué hay que hacer? 
¿Cómo “poner en práctica” todo 
el bagaje teórico con el que car-
gamos? Llegado su momento, to-
do ese saber teórico referencial, 
¿sirve para algo?

Un hombre joven solicita una 
entrevista por teléfono de un mo-
do singular. En un tono cortés y 
atildado, me pide que lo reciba por 
un problema muy específico que 
él vendría a plantearme. A conti-
nuación, impone una condición: 
sólo aceptaría venir si yo cumplo 
con su exigencia. ¿Cuál es? Que 
sea «sólo una». Él pretende «sólo 
una» entrevista. ¿Qué hacer fren-
te a ese pedido?, ¿cómo responder 
de un modo satisfactorio?

A diferencia de la psicología 
clínica u otro tipo de psicotera-
pias —porque sí, psicología y psi-
coanálisis son dos cosas muy di-
ferentes, pero de ello hablaremos 
en otro momento—, nosotros no 
tenemos “patrones” (cuando me-
nos no en la orientación lacania-
na). Tenemos principios. Y, desde 
luego, es necesario formalizar 
estos principios. 

Freud comparaba al psicoaná-
lisis con el ajedrez. Para él, sólo 
los inicios y los finales consienten 
una exposición sistemática y ex-
haustiva que nos permita “apren-
derlos”. Pero todo lo que pasa 
en medio de un análisis, toda la 
infinita variedad de jugadas que 
siguen a las de apertura, se vuel-
ven más difíciles de aprender. 

De modo que si pretendemos 
formalizar los principios que 
orientan nuestra práctica, es 
necesario estudiarlos. Es así que 
en Café con Freud pretendemos 
estudiar en conjunto esos inicios 
de las partidas de ajedrez que nos 
ayude a ubicar nuestro proceder 
ante un potencial paciente, me-
diante un taller que lleva por 
título, “Las Entrevistas Prelimi-
nares y la Entrada en Análisis”, 

nombre tomado del libro que 
guiará nuestro estudio, y que 
pertenece a Ernesto Sinatra. 

¿Cuánto dura un tratamiento 
psicoanalítico? ¿Qué papel jue-
ga el dinero en un psicoanálisis 
(es decir, por qué cobramos)? 
¿Todo aquel que llega con noso-
tros solicitando un análisis es, 
automáticamente, un paciente? 
(por cierto que no, pero ¿a qué 
se debe, cuáles son las coorde-
nadas que nos ayudan a entender 
esto?), ¿qué tenemos que hacer 
nosotros para situar el inicio de 
un tratamiento psicoanalítico? 
¿Qué papel juega el diván en to-
do esto? 

Para resolver estas preguntas 
—o, mejor aún: para pensar es-
tas respuestas en conjunto—, 
durante los próximos tres me-
ses, estaremos estudiando “Las 
Entrevistas Preliminares y la 
Entrada en Análisis”, de Ernesto 
Sinatra, y la “Introducción al Mé-
todo Psicoanalítico” de Jacques-
Alain Miller.

Esta es una invitación para 
todos aquellos improbables lec-
tores que quizá se interesen en 
estudiar junto con nosotros estos 
textos, que nos ayudan a orientar 
mejor nuestra práctica, sobre to-
do en lo concerniente al inicio de 
un análisis. Desde luego, como se 
intuye, va dirigido sobre todo a 
aquellos principiantes en la prác-
tica del psicoanálisis, pero no 
nada más, sino a todo aquél que 
se sienta convocado, aun por la 
razón más insospechada, como la 
auténtica y genuina curiosidad. 

Para ésta, y otras más activi-
dades virtuales y presenciales 
en torno al estudio y la práctica 
de psicoanálisis, pueden con-
tactarnos en nuestras redes so-
ciales (Facebook: https://www.
facebook.com/freudconcafe; 
Instagram: https://www.insta-
gram.com/cafe_con_freud/), o a 
nuestro correo electrónico: freu-
dconcafe@gmail.com 

*Licenciado en Psicología por la 
Universidad Autónoma del Estado 

de Morelos (UAEM). Contacto: 
freudconcafe@gmail.com

CAFÉ CON FREUD

¿Q
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Amaga el SNTE con 
movilizaciones contra el 
ISSSTE en Morelos

Q El Hospital General 
“Dr. Carlos Calero 
Elorduy” inició 
operaciones en 2022. 
Foto: ISSSTE

LA JORNADA MORELOS

Ante la demora en la respuesta de autoridades del 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) para convertir el 
"Carlos Calero" de Cuernavaca en un Hospital de Se-
gundo Nivel para la atención de 110 mil trabajadores 
del sector educativo y sus familiares, Joel Sánchez 
Vélez, secretario general de la Sección 19 del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de la Educación, 
advirtió que el magisterio se prepara ya para iniciar 
movilizaciones en contra del instituto.

El líder sindical reiteró la demanda de atención 
médica a quienes laboran en el sector educativo en la 
zona metropolitana de la capital de Morelos, y advir-
tió que abanderará “la iniciativa de los trabajadores 
de iniciar una movilización pacífica, hasta obtener 
la respuesta positiva a esta demanda".

Señaló que el desgaste del trabajo en las escue-
las, los bruscos cambios climáticos, la aparición de 

nuevas variantes en enfermedades virales y la limi-
tada existencia de medicamentos en las clínicas del 
ISSSTE, precisan un Hospital General que brinde 
atención en Segundo Nivel y proporcione la atención 
adecuada a los pacientes que así lo requieran, sin 
que necesariamente, tengan que trasladarse has-
ta el Hospital Regional Bicentenario ubicado en el 
municipio de Emiliano Zapata.

 Agregó que en compañía de los funcionarios del 
ISSSTE, Valentín Herrera, Susana Espina Cruz y 
Carlos Skipper Nieto, se realizó un recorrido por las 
instalaciones del Hospital Carlos Calero, en el que se 
verificó la existencia de equipos médicos, número de 
camas, espacios de oficinas e instalaciones anexas.

"Tenemos la seguridad de que esta visita y revisión 
al Hospital Calero, será el antecedente inmediato 
para la autorización urgente de los servicios mé-
dicos que demandamos desde que estuvimos en la 
campaña para ocupar la dirigencia seccional y que se 
convirtió en tema central del Programa de Trabajo 
de la Sección 19", finalizó Joel Sánchez Vélez.

Estos son los candidatos a 
legisladores federales por Morelos
LA JORNADA MORELOS

Los legisladores federales son 
personas que se eligen por los 
principios de mayoría (quien tiene 
más votos), representación pro-
porcional (asignación por llistas 
de acuerdo con los votos generales 
del partido), o primera minoría (en 
el caso del Senado, quien obtiene 
el segundo lugar en la elección 
incluye al primero inscrito en su 
fórmula), cuya función principal es 
presentar propuestas para crear, 
eliminar o reformar leyes que se 
consideran necesarias para el país. 
También tienen la obligación, no 
siempre cumplida, de representar 
a sus distritos o estados en el Con-

greso de la Unión al que deberán 
llevar los temas de interés para la 
ciudadanía que habita en esos te-
rritorios.

Este dos de junio, además de la 
elección de presidencia de la Repú-
blica, gubernatura de Morelos y 33 
ayuntamientos y 20 diputaciones 
locales, Morelos deberá elegir a tres 
senadores que durarán seis años en 
su encargo, y cinco diputados fede-
rales de mayoría, que estarán tres 
años en la Cámara de Diputados.

A pesar de su importantísima 
función, sus nombres y actos no 
son siempre conocidos, por eso La 
Jornada Morelos te presenta hoy 
quiénes son los que buscan ocupar 
posiciones en el Congreso de la 
Unión, formado por el Senado y la 

Cámara de Diputados.
Para esta elección, seis de los 

siete partidos políticos con registro 
nacional (es decir, los que pueden 
contender para presidencia, sena-
durías y diputaciones federales), 
determinaron formar dos coalicio-
nes, Seguiremos Haciendo Histo-
ria, integrada por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) 
y los partidos Verde Ecologista 
(PVEM) y del Trabajo (PT); y Fuer-
za y Corazón por México, formada 
por los partidos Acción Nacional 
(PAN), Revolucionario Institucional 
(PRI) y de la Revolución Democráti-
ca (PRD). Mientras que Movimien-
to Ciudadano decidió ir sólo en la 
elección federal.

Leímos las relaciones de candi-

datos a diputaciones federales de 
mayoría y senadurías emitidas por 
el Instituto Nacional Electoral y 
esto encontramos.

Primer Distrito, Cuernavaca

Para el primer distrito federal 
electoral, que corresponde a Cuer-
navaca con 205 secciones electora-
les; Seguiremos Haciendo Historia 
postuló a la ex secretaria de admi-
nistración del gabinete de Cuauhté-
moc Blanco, Sandra Anaya Villegas 
(suplente, Nohemí Ayala Villegas); 
Fuerza y Corazón por México tiene 
de candidato al ex gobernador de 
Morelos, Sergio Estrada Cajigal Ra-
mírez (suplente, Emmanuel Silves-
tre Flores Guerrero); y Movimiento 
Ciudadano lleva a Cesáreo Carvajal 
Guajardo, empresario y ex secreta-
rio de Seguridad Pública (suplente, 
Itzelt Colín Álvarez).

Segundo Distrito, Jiutepec

El segundo distrito con cabecera 
en Jiutepec abarca cuatro munici-
pios la zona de “la Isla” de Cuerna-
vaca, y Emiliano Zapata, Jiutepec 
y Temixco. Suma 145 secciones 
electorales. Por esta demarcación, 
Movimiento Ciudadano postuló a 
Aleyda Navarrete Estrada excandi-
data a diputada por el PT en Yaute-
pec (suplente, Narai Fernández Bri-
to); Fuerza y Corazón por México 
postuló a Gabriela Gorostieta Lara, 
excandidata a la misma posición; 
mientras que Sigamos Haciendo 
Historia nominó a la diputada lo-
cal, aliada de la administración de 
Cuauhtémoc Blanco, Ariadna Ba-
rrera Vázquez.

Tercer Distrito, Cuautla

La cabecera del tercer distrito es 
Cuautla, y la demarcación incluye 
a siete municipios, Axochiapan, 
Ayala, Cuautla, Tepalcingo, Jante-
telco, Jonacatepec y Temoac, su-
mando 195 secciones electorales. 
Ahí, Fuerza y Corazón por México 
postuló a la antropóloga social, ac-
tivista feminista Yndira Sandoval 
Sánchez (suplente, Laura Alicia 
Calvo Álvarez); Sigamos Hacien-
do Historia nominó al ex alcalde 
de Ayala, Isaac Pimentel Mejía 
(suplente, Moisés Agosto Ulloa); y 
Movimiento Ciudadano lleva a Mai-
ra Anayatzin Martínez Vergara, po-
litóloga y activista de Jonacatepec.

Cuarto Distrito, Jojutla

La localidad de Los Pilares, en el 
municipio sureño de Jojutla es la 
cabecera del cuatro distrito elec-
toral, que concentra a trece mu-
nicipios: Amacuzac, Coatetelco, 
Coatlán del Río, Jojutla, Mazatepec, 
Miacatlán, Puente de Ixtla, Teteca-
la, Tlaltizapán de Zapata, Tlaquil-
tenango, Xochitepec, Zacatepec 
y Xoxocotla, tiene 222 secciones 
electorales. En esa demarcación, 

Seguimos Haciendo Historia pos-
tuló al ex alcalde de Cuautla, Juan 
Ángel Flores Bustamante (suplente 
Fidel Demédicis Hidalgo); Fuerza y 
Corazón por México al arquitecto 
perredista José Antonio Aguilar 
Contreras (suplente Ricardo San-
tos Robledo Chávez); y Movimiento 
Ciudadano decidió repetir la nomi-
nación de Mayra Nallely Martínez 
Ortiz (suplente Carolina Hernán-
dez Gutiérrez.

Quinto Distrito, Yautepec

Yautepec es la cabecera del 
quinto distrito electoral federal en 
Morelos, lo componen 157 seccio-
nes electorales de 11 municipios: 
Atlatlahucan, Huitzilac, Ocuituco, 
Tepoztlán, Tetela del Volcán, Tlal-
nepantla, Tlayacapan, Totolapan, 
Yautepec, Yecapixtla y Zacualpan 
de Amilpas. Para la demarcación, 
Fuerza y Corazón por México pos-
tuló al líder de la Confederación de 
Trabajadores de México en More-
los, Vinicio Limón Rivera (suplente, 
Jorge Guzmán Sotelo); Movimien-
to Ciudadano a María Guadalupe 
Ortega Gómez (suplente, Rocío 
Carmona Mares); y Seguiremos 
Haciendo Historia, nominó al di-
putado local del Partido Nueva 
Alianza, Agustín Alonso Gutiérrez 
(suplente, Violeta Campos Alvear). 

Y para el Senado

Los candidatos a Senadurías por 
Morelos son, por la coalición Siga-
mos Haciendo Historia: el ex secre-
tario de Movilidad y Transporte de 
la administración de Cuauhtémoc 
Blanco, Víctor Aureliano Mercado 
Salgado (suplente, Carlo de Fernex 
Labardini), y la diputada federal, 
Juanita Guerra Mena (suplente, 
María Guadalupe Robles Frutos). 
Fuerza y Corazón por México pos-
tuló a Ángel García Yáñez quien 
busca la reelección en el escaño 
(esta vez su suplente será Eliasib 
Polanco Saldívar); y a la ex secre-
taria de organización de Morena 
en Morelos, María de la Luz Villa 
Figueroa (suplente Paula Perdomo 
Camacho). Y Movimiento Ciuda-
dano, aunque había anunciado la 
postulación de la activista ex panis-
ta, Mayela Alemán Olvera, decidió 
nominar a la abogada y activista 
Tania Hortensia Jiménez Gua-
darrama (suplente, Karla Mariel 
Elizalde Coro), y al empresario de 
la educación y exdiputado priista, 
Jorge Arizmendi García (suplente, 
Ruth Margarita Arias Aceves).

 
Sin acciones afirmativas

Ninguno de los partidos o coali-
ciones utilizó las candidaturas en 
Morelos para cumplir las acciones 
afirmativas a que están obligados 
por ley para favorecer la inclusión 
de las comunidades indígenas, de 
personas con discapacidad o de la 
diversidad sexual.



Zafra
Hay quienes piden 

licencia después de casi 6 
años de trabajo, gozan de 

su derecho y no temen 
nada.
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HUGO BARBERI RICO  

Con un total de 16 casos de dengue en lo 
que va del año, Zacatepec ocupa el primer 
lugar en incidencia del padecimiento en el 
estado, por lo que se diseñó una estrategia 
para lograr erradicarlo a través del contacto 
directo con la ciudadanía, informó la titular 
de la jefatura de salud en el municipio, Jessica 
Domínguez Ruvalcaba. 

“Es un problema y es preocupante”, añadió, 
pero ya se trabaja en un “plan de acción” para 
ejecutarse antes de la época de lluvias, para 
no enfrentar el mismo problema que el año 
pasado, cuando se reportaron 15 casos. 

Compartió el dato que son los jóvenes los 
más afectados, ya que las personas infecta-
das con esta enfermedad transmitida por la 
picadura del mosquito Aedes Aegypti, oscilan 

entre los 15 y los 19 años. 
Dio a conocer que las autoridades de salud 

en el estado consideran que los jóvenes son 
los más contagiados por la movilidad que pre-
sentan, “porque acuden a escuelas, acuden a 
fiestas y van de un municipio a otro y por ello 
su principal factor de riesgo es el movimiento 
poblacional”. 

“Aquí en la jefatura nos solicitan mucho la 
nebulización, andar literalmente echando hu-
mo con los insecticidas, pero no es la solución 
como tal, hay que mantener patios limpios, 
tapar… a veces acuden y piden la nebuliza-
ción, pero no tiene caso, estamos dañando el 
ecosistema y no estamos erradicando el pro-
blema, porque no existe una educación y una 
concientización en los ciudadanos”, aclaró. 

Para contrarrestar el problema, Jessica 
Domínguez, informó que se desarrolló un 
plan de acción “por un 2024 sin dengue” en 

el que consideran la participación ciudadana 
ya que sin ella “no va a ser posible”, por lo 
que invitó a los ayudantes municipales, a los 
vecinos y hasta a los niños, “porque a veces 
hacen más casos los niños que los adultos”. 
En este sentido, precisó que a los niños se les 
toma en cuenta con pláticas informativas en 
las escuelas. 

Finalmente, comentó que en el citado plan 
consideran entre otros puntos, además de 
la participación ciudadana, como de los más 
importantes, como el general el mínimo de 
gastos a las arcas municipales.

Hasta la semana epidemiológica ocho, en 
Morelos se han confirmado 144 casos de den-
gue, casi 900 por ciento más de los 15 que 
se registraron en los primeros dos meses del 
2023. Los municipios con mayor incidencia 
del padecimiento son Zacatepec, Amacuzac, 
Jojutla y Tlaquiltenango.

Dengue agobia a Zacatepec

Pese al sol y el calor, el 
IEBEM no piensa en 
techumbres para 
escuelas
CLARA VIVIANA MEZA

El Instituto de Educación 
Básica del Estado de Morelos 
(IEBEM) manifestó que entre 
sus prioridades para mejorar 
las condiciones de los planteles 
no son las techumbres, pese a 
que los pronósticos para este 
año son temperaturas muy al-
tas. 

El director de la dependencia 

estatal, Eliacín Salgado de la 
Paz, reconoció que sí han reci-
bido “muchísimas solicitudes” 
por lo que son miles las escue-
las donde han pedido medidas 
para protegerse del sol, aunque 
refirió que tal infraestructura 
no es considerada prioritaria 
por la autoridad.

Afirmó que el IEBEM trabaja 
por etapas, la primera, que las 
aulas estén en buenas condi-
ciones; en segundo lugar, que 

los baños estén en un correcto 
funcionamiento, “y así sucesi-
vamente. La techumbre no está 
contemplada en las primeras 
etapas”.

“Entre 700 y 800 escuelas 
del estado tienen techumbre, 
nos hacen falta para las casi 
dos mil escuelas que tenemos, 
pues imagínese y falta el 50 por 
ciento, aproximadamente. No 
estamos construyendo noso-
tros techumbres”, dijo.

En este sentido, hizo un lla-
mado a los presidentes munici-
pales para que sean sus admi-
nistraciones las que se encar-
guen de las obras, de los cuales, 
sí ha habido disposición dentro 
de las posibilidades. 

Entre los municipios, cuyas 
escuelas de nivel básico soli-
citan techumbre son Jojutla, 
Zacatepec, Tlaquiltenango, 
Amacuzac, Puente de Ixtla y 
Xochitepec.

O A seis años del sismo en Morelos, estudiantes de la 
Primaria Federal “Niños Héroes” de Zacatepec, toman 
clases en carpas expuestos a 40 grados centígrados 
Foto: Cortesía


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



